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Boletín N.º 6                         Mayo 2012

Audiencia pública
en Andahuaylas



El miércoles 2 de mayo de 2012, en la Décima Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión de Vivienda y Construcción, ha pedido 
del señor Congresista Jhon Reynaga Soto se acordó por unanimidad realizar el 25 de mayo de 2012 la Quinta Audiencia Pública 
Descentralizada en la ciudad de Andahuaylas, denominada “Por una vivienda digna: acceso a los servicios de agua y desagüe y a 
la formalización de la propiedad”. 

El objetivo es promover el diálogo entre el Gobierno Nacional, Gobierno Regional y Gobierno Municipal Provincial y 
Distritales, con la participación de los líderes de las organizaciones vecinales, asentamientos humanos, asociaciones 
de vivienda y urbanizaciones populares, para hacer visibles los temas de agenda público-privada y concertar las 
prioridades y cronogramas de intervención.

La Quinta Audiencia Pública Descentralizada contó con la participación de representantes de asentamientos humanos, 
de la sociedad civil, Alcaldes Provinciales y Distritales de la Región Apurímac; representantes de representantes del 
Congreso de la República de la Región Apurímac, funcionarios del Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento; 
y público en general. 

La audiencia se realizó en el Auditorio de la Municipalidad Provincial de Andahuaylas, ubicado en el jirón Constitución 
626 Plaza de Armas.
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Comisión de Vivienda y Construcción del Congreso organizó 
audiencia pública y feria informativa en Andahuaylas

PONENCIAS



Profesor Franklin Palomino Malpartida
Alcalde de la Municipalidad Provincial de Chincheros
Se preguntó ¿por qué se encuentran en penúltimo lugar en 
la clasificación de extrema pobreza?, justamente porque 
los siguen manteniendo como pobres. “Felizmente, a 
Dios gracias, nuestro señor Presidente creó el Ministerio 
de Inclusión Social, pero aún seguimos excluidos como 
antes, porque los señores funcionarios que trabajan en las 
diferentes entidades financieras nos siguen excluyendo, 
por eso no salimos de este lugar de ser últimos en extrema 
pobreza”. 

Ya lo dijo el señor Alcalde de Andahuaylas, no sé tiene 
idea de qué parámetros hayan podido escoger para 
determinar solo a 300 distritos más pobres del Perú, de los 
cuales son 5 en cada uno de los distritos pertenecientes 
a Andahuaylas y a Chincheros; en la idea que el resto 
de los distritos son distritos con mucho dinero, lo que 
no es verdad. “La verdad, irónica de la vida, señores 
Congresistas y representantes del gobierno central, 
mientras los ricos siguen siendo más ricos y los pobres 
más pobres, con un canon minero todos los distritos 
de Apurímac de 0.050 céntimos, con un presupuesto 
y Foncomún irrisorios, mientras las grandes urbes del 
Perú, las grandes provincias de Lima aún tienen grandes 
presupuestos, ellos se dan el lujo de cambiar flores 
en los parques, y nosotros, los pobres, tenemos que 
estar rogando, suplicando para que nos den agua, luz y 
desagüe”. 
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Participaron más de 100 asistentes, entre Alcaldes, representantes de asociaciones de vivienda, empresarios y 
ciudadanos. Se recibieron pedidos escritos y orales, los que fueron tramitados por la Comisión.

El pueblo opina:
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.
.

Señaló que su Provincia de Chincheros no cuenta con un 
servicio básico, sin embargo cuenta con un expediente desde 
hace 2 años atrás, el que no tiene un monto elevado como 
La Libertad ascendente a 43 millones,  para la provincia de 
Chincheros se ha solicitado solo 6 millones de nuevos soles, el 
código SNIP 170664 desde hace un año y medio en el Ministerio 
de Vivienda, por ello ruega y pide que se haga realidad. 

Sostuvo que cree que se tiene que seguir apoyando a 
los más débiles, se tiene que atender a los enfermos. En 
Apurímac con el problema climatológico hay enfermos 
que se ven alegres en la sala de la Municipalidad, 
empezando por él.  “Es darles su lugar a los hermanos 
que han perdido su casa en el último incidente que ha 
ocurrido, me refiero a los hermanos de Choquepuquio, 
Quechuapata, en la provincia de Chincheros, 200 
familias se han quedado con la ropa encima, queremos 
todos acceder a ese programa Techo propio, estamos en 
el proceso imperioso de pedir su apoyo, porque gracias 
a los vecinos estos hermanos aún siguen viviendo en 
carpas que nos han dado los hermanos de Norteamérica 
que nos han hecho llegar, gracias a ellos viven ahí, 
gracias a la voluntad de los vecinos siguen comiendo, 
pedirle a nombre de este pueblo de Chincheros, de este 
Perú profundo, para estos hermanos de Choquepuquio 
y Quechuapata, que nos abonen ese bono de Techo 
propio que es de 18 mil 200 nuevos soles, para ellos 
pedimos esto”.
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Solicitó el apoyo también al representante del gobierno 
regional porque la emergencia solo duró 60 días, tiempo 
en el que no se hizo nada;  no hay programación de 
saneamiento básico, ni programas de rehabilitación de las 
casas perdidas. Puso énfasis en solicitar apoyo para los más 
necesitados, para lo cual se debe dar mayor presupuesto, de 
lo que se deben preocupar los señores Congresistas. 

¿Qué puede hacer una provincia de 60 mil habitantes con 
solo 80 mil nuevos soles de Foncomún? Solo rogar que hagan 
los expedientes los ingenieros en forma ad honorem, pedir 
el incremento de presupuesto y esto debe ser una moción 
en el Parlamento, decirles que a los que más necesitan 
asignarles mayor presupuesto, debemos seguir con esta 
descentralización.

Abel Gutiérrez Buezo
Alcalde de la Municipalidad del Centro Poblado de 
Chumbao, distrito de Andahuaylas
Refirió que el famoso PET ha destrozado la provincia de 
Andahuaylas, en los centros poblados, cascos urbanos y 
zonas rurales. Ahora se ha creado Cofopri. No entiende 
que en la actualidad  para registrar sus propiedades 
dependan de la región Ica, ya que para la Sunarp su 
región corresponde a la Región Ica, en ese entender 
quiere que también cuando se habla de descentralización 
se descentralice con nombre propio para los gobiernos 
regionales y locales. 

Como Alcaldes de centros poblados “nosotros si podemos 
ahorrar porque somos Alcaldes ad honorem, acá me 
acompañan muchos Alcaldes, señor Presidente de la 
Comisión, ahí está la verdadera extrema pobreza, no sé de 
dónde sacó el señor gerente regional semejantes cifras de 
que ya tenemos agua y desagüe, decirle que acá, a cinco 
cuadras, mis vecinos del centro poblado de Chumbao no 
tienen agua potable ni desagüe, están tomando agua de 
pozo”. 

Reitera que de una vez por todas se haga un informe 
que verifique el área, tienen que pasar dos años para 
la verificación de un predio. El Alcalde provincial ya 
se refirió a que el río Chumbao tiene dueños y en eso 
queremos el apoyo del gobierno regional y de Cofopri, la 
formalización que se haga pero que también se respete a 
los Alcaldes de los centros poblados, Alcaldes distritales y 
Alcaldes provinciales, “porque se está pisoteando lo que 
dice la Ley 27972, como es de entender queremos que 
pongan también profesionales competentes y capaces 
y quechuahablantes, porque nos mandan muchos 
endiosados que no saben hablar el alma materna de la 
ciudad chanka”.

Rudyar Contreras Raya
Alcalde de la Municipalidad distrital de Pichirhua, 
provincia de Abancay
Manifestó estar apenado, ¿por qué?,  porque pensaban, 

creían y creen todavía en la política del gobierno del 
Presidente Ollanta Humala, pero lamentablemente los 
funcionarios que están enquistados 10, 20 años en los 
ministerios son quienes ponen trabas, son los que ponen 
en el cuello de la botella. 

Al señor Tagle, representante del Ministerio de Vivienda, 
le pidió que “retire las palabras de que los Alcaldes somos 
incompetentes, aquí si hay Alcaldes que estamos dando 
pena en la puerta del ministerio y créame que yo ya no 
estoy para perder mucho tiempo y una pequeña historia 
voy hacer en Lima señores asesores, porque nosotros 
nos vamos de nuestro pueblo con una esperanza y esa 
esperanza nos cortan en Lima y no somos incompetentes, 
señor asesor del ministro”. 

Solicitó el apoyo de los Congresistas, “las normas 
que están dadas de acuerdo a neoliberalismo en los 
ministerios, que por lo menos se revisen y que se den 
normas adecuadas para los distritos que realmente 
necesitan”. 

Hace poco han recibido créditos suplementarios para 
sus municipios, pero lo anecdótico es que Pichirhua ya 
no se encuentra en el quintil uno, sino en quintil tres, 
“pero estoy considerado como distrito más pobre para 
que me puedan dar viabilidad, para que me puedan dar 
atención del ministerio de Economía y Finanzas estoy 
en quintil tres, pero estoy considerado como uno de 
los distritos más pobres, que se haga un trabajo real 
y efectivo del INEI porque como decía mi amigo, el 
alcalde del centro poblado de Chumbao, han mandado 
endiosados, han mandado gracias a tarjeta política a los 
censadores del INEI y esos han hecho un trabajo, una 
“chanfainada”, un trabajo de gabinete, por culpa de 
esos endiosados que ni eso, es por eso que estamos en 
los niveles que nos encontramos”, lo que pide es que se 
revise esto, dado que para recibir la pensión 65 también 
significa una traba, el INEI tiene que autorizar “gota por 
gota a los ancianitos que estaban con la esperanza de 
poder recibir su pensión 65 han fallecido, esa es la gran 
burocracia”. 

¿Cómo pueden cumplir cuando el Ministerio de 
Vivienda dice que solo les corresponde dos mil soles por 
beneficiario para que tengan agua potable y desagüe?, 
“por favor, ¿dónde estamos?, por eso es el problema 
en el Vrae y esperamos que Dios no quiera que hayan 
problemas sociales en la sierra del Perú, porque hay 
hermanos que no se sienten parte del Estado”. Han 
mandado sus perfiles y expedientes, a la primera 
observación cesó. Pidió a los Congresistas que también 
se debata en el Congreso de la República a fin que a los 
distritos de la región Apurímac se les dé un tratamiento  
especial para que puedan salir del subdesarrollo.
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Oscar Ontón Quillama
Alcalde de la Municipalidad distrital de Soraya, provincia 
de Aymaraes
Expresó que quiere hablar de todo Apurímac; y como lo 
manifestó el Alcalde de la provincia de Andahuaylas, exis-
ten proyectos desde el 2007 y están en proceso de evalua-
ción a través del Ministerio de Vivienda, a la fecha no los 
ha viabilizado. A la vez, tienen proyectos que se han viabili-
zado a través de las municipalidades, tocan las puertas del 
Ministerio de Vivienda, tampoco han sido atendidos. 

Refirió que el gerente de la región Apurímac ha sostenido 
que solo se gasta hasta 60%, mientras tanto sobra la pla-
ta, “señores tenemos proyectos en cartera, yo tengo como 
7, 8 proyectos de primeras necesidades, a la fecha no hay 
atención, esperamos señores que ustedes lleven estas in-
quietudes, estas necesidades, este clamor del pueblo”. 

Los proyectos formulados y viables reflejan la necesidad 
del pueblo, por tanto exigen ser atendidos y que se les dé 
un trato muy especial a la región Apurímac, en vista que 
aquí hay pocos distritos que se consideran de extrema 
pobreza, pero si se visitara cada distrito “imagínese en 
qué situación se encuentran, no tenemos desagüe, agua, 
no tenemos el servicio de energía eléctrica, no tenemos 
servicios básicos”. 

Por ejemplo, con el gobierno regional tiene un proyecto 
en ejecución de salud, el gobierno solo tiene capacidad de 
ejecutar obras, se ha dado por inicio en abril de 2010, a 
la fecha se ha logrado un avance físico del 60%, “financie-
ramente ya no tienen presupuesto, entonces señores, a 
dónde estamos llegando, qué confianza tienen las munici-
palidades si nosotros hacemos una obras y nos dicen una 
fecha terminamos en esa fecha, por eso el señor Alcalde 
de Provincia tiene razón en decir que se cambie la unidad 
ejecutora, a dónde estamos llegando, estamos práctica-
mente obviando el proyecto que nunca se va a ejecutar”.

Fermín Metodio Osorio Huayhuas
Alcalde de la Municipalidad distrital de Pampachiri, 
provincia de Andahuaylas
Expresó que es verdad que coincide con sus colegas Alcal-
des sobre las necesidades que tiene cada pueblo, en cada 
distrito, por ejemplo su pueblo va a cumplir 187 años de 
creación política como distrito y ni siquiera tienen una pis-
ta, una vereda, a pesar de que es viable el perfil en el Mi-
nisterio de Vivienda y Construcción, solo por la suma de 
285 mil nuevos soles, fue dos veces, pero no hay voluntad 
de los ministros para cumplir con estas necesidades. 

Refirió que en el Programa Nacional de Agua y Sanea-
miento Rural (Pronasar) tiene dos proyectos firmados, 
cuenta con perfil y expediente, pero solo es puro cuento. 
Su distrito no está considerado como de extrema pobre-
za, como Pampachiri es un pueblo olvidado ni siquiera 
está considerado en los planes de los señores Congresis-
tas por Apurímac, por tanto pidió al señor Presidente de 
la Comisión que su distrito sea considerado de extrema 
pobreza e invocó al Jefe zonal de Cofopri que avance con 
el proceso de titulación en el pueblo de Pampachiri.
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Alejandro Donato Guizado Andia
Alcalde de la Municipalidad distrital de Santa María de 
Chicmo, provincia de Andahuaylas
Agradeció al Ministerio de Vivienda que algunos proyec-
tos en su distrito se están saneando, pero en sí los tres 
proyectos que tenía han sido devueltos por el Ministerio 
de Vivienda. 

Pregunta al representante del Ministerio de Vivienda qué 
espera para que su informe que está siendo evaluado sea 
aprobado, el monto total llega casi a los 9 millones de 
nuevos soles. 

Son comunidades de extrema pobreza, incluso la pobla-
ción ya no cree en sus palabras, los comparan con ante-
riores Alcaldes, debido a que  el Ministerio de Vivienda 
ha observado su proyecto, por eso solicita se apruebe su 
proyecto que ha sido presentando en forma integral que 
comprende a varias comunidades. 
Leoncio Pichihua Quito
Teniente Alcalde de la Municipalidad distrital de Kishuara, 
provincia de Andahuaylas
Agradeció en nombre del pueblo de Kishuara al Minis-
terio de Vivienda por haber aprobado un proyecto de 
7 millones 700 mil nuevos soles, que está en ejecución. 
Agregó que el 65% de su población sigue sin desagüe, sin 
agua potable; existe agua entubada, pero no tiene la cali-
dad de agua que tiene su distrito. 

Refirió que tienen un proyecto preparado para la parte 
baja de Sotomayo, Quillabamba, Uripaccha, posiblemen-
te lo harán llegar al despacho del Ministro de Vivienda, es 
un proyecto integral, quiere que primero sea saneado el 
distrito de Kishuara.

Agradeció el apoyo brindado, pero pide ese mismo apoyo 
para los otros distritos de Andahuaylas, hace falta que lle-
gue el gobierno a la región Apurímac, por lo que ruega al 
señor Reynaga, que trabaje por la región Apurímac como 
único representante que ve por Apurímac.

Fermín Luciano Huillca Achulli
Alcalde de la Municipalidad distrital de Chapimarca, 
provincia de Aymaraes
Refirió que todos los presentes como distritos tienen po-
quísimo Foncomún, su distrito recibe 30 mil nuevos soles, 
hacen todo lo posible para hacer el perfil y el proyecto 
como le indicaron en Lima, en el Ministerio de Vivienda, 
cuando presentó un expediente que era más rápido para 
ser aprobado el presupuesto. Espera que sea aprobado, 
que salga su presupuesto, el financiamiento de otras 
obras que han presentado. 

En la provincia de Aymaraes casi todos los distritos son 
pobres, por la geográfica territorial que tienen, casi todos 
son pobres, sin embargo, solo han sido considerados 3 
distritos, de los cuales su distrito solo tiene un Foncomún 
de 420 mil nuevos soles al año, con lo que no puede ha-
cer ninguna obra, no tiene ningún recurso ordinario, por 
eso, quisiera que se apruebe su proyecto presentado el 
mes de abril. 

Apurímac es considera una de las regiones más pobres, 
sin embargo en el programa Trabaja Perú ha entrado más 
de 100 proyectos de servicio, de los cuales solo 10 han 
sido aprobados para Apurímac, para regiones del nor-
te se han aprobado 30, 40 proyectos, lo que es injusto, 
cuando son ellos los más necesitados, “señor Congresista 
Jhon Reynaga pido a usted que luche más por nuestra re-
gión Apurímac”.

Presidente de la Comunidad de Choquepuquio, distrito 
de Ocobambas, provincia de Chinchero
Agradeció la oportunidad de hacer conocer su vivencia y 
con sumo respeto  saluda  a los señores Congresistas,  al  
Alcalde Provincial  de Andahuaylas, al Alcalde de Chin-
cheros y a los demás Alcaldes presentes, se disculpó por 
dirigirse al auditorio en quechua.

Expresó que en su comunidad no hay casas, viven en car-
pas provisionales, después del deslizamiento de un cerro 
en el mes de marzo del presente año; la zona en que vi-
ven es una quebrada conocida como la quebrada de la 
muerte, “como ven, ahora venimos con nuestras familias 
tenemos niños, niñas y por favor solicita la ayuda de los 
señores Congresistas, del Ministerio de Vivienda  y demás 
autoridades presentes,  porque la carpa que  tenemos 
entregada hace tiempo por el Alcalde de Chincheros que 
los reubicó en un Colegio en la localidad de Mollebamba”. 

“Ninguna autoridad se recuerda de nosotros, como hu-
manos estamos sufriendo sin tener casas con nuestras fa-
milias tenemos niños, hace un buen tiempo vino el señor 
Presidente Regional  Ing. Segovia,  vino con periodistas y, 
al ver nuestra situación, nos ha ofrecido ayudar, nos ha 
hablado muy bonito nos ha hecho alegrar, con la ayuda 
del Ministerio de Vivienda y Construcción les voy hacer 
construir casas de inmediato,  así quedamos muy alegres,  
pero hasta ahora nada no hay ninguna respuesta, no hay 
ninguna ayuda, así es todas las autoridades en tiempo de 
campaña de elecciones vinieron ofreciendo muchas cosas”.

Solicitó a los Congresistas, al Ministerio de Vivienda  y 
Construcción, que los ayuden en la construcción de sus 
casas “hasta cuándo vamos a sufrir, cuánto tiempo ya 
estamos en estas condiciones, sufrimos mucho frío”. Se-
ñores de Ministerio de Vivienda y Construcción y Con-
gresista solicitamos vuestro apoyo,  estamos totalmente 
olvidados nosotros”.

“Las autoridades actuales en las elecciones nos han ofre-
cido todo,  nos dijeron cuando yo entre al cargo de auto-
ridad todos los problemas les voy a solucionar al toque, 
con palabras dulces nos han hablado, pero  ahora nada, 
ninguna autoridad se recuerda de nosotros,  donde es-
tán ahora no hay nada, se han olvidado de nosotros. Por 
favor solicitamos  prioritario es nuestras casas y también 
no tenemos alimentación nos hay buena producción de 
la agricultura”.

Agradeció a los Congresistas y a las autoridades por ha-
berlo escuchado.
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Israel Baldeón Ccellccascca 
Alcalde de la Municipalidad distrital de Ongoy, provincia 
de Chincheros
Refirió que está reunión es importante porque pueden 
conversar frente a frente y concertar para que llegar al 
ejecutivo central y buscar una alianza más con las auto-
ridades. 

A la región Apurímac le preocupan tres puntos:
1. Existe el programa Pronasar que tiene 4 años enca-
minado, ha financiado proyectos en muchos distritos, 
por lo que espera que este programa priorice al distrito 
de Ongoy. Tiene 2 proyectos en Pronasar, muchos dis-
tritos de la región Apurímac esperan el financiamiento 
de Pronasar. 

2. Le preocupa que el distrito de Ongoy no esté conside-
rado como uno de los 300 distritos más pobres del Perú, 
esto porque sus vecinos de distritos más grandes están 
siendo considerados de extrema pobreza han sido be-
neficiados con un bono más que el Foncomún de Ongoy. 
Otros distritos han recibido 2 millones de nuevos soles, 
otros un millón y medio, mientras Ongoy dando pena 
solo con su Foncomún recibe 70 mil nuevos soles men-
suales, con una población de 13 mil habitantes, lo que 
le preocupa, quiere que una delegación de funcionarios 
se encarguen de incorporarlos como distrito de extrema 
pobreza y ser beneficiados con el decreto 008, con el 
que muchos distritos han sido beneficiados, quedando 
Ongoy como un veedor, “a veces la población piensa 
que no estamos haciendo la gestión, su incapacidad la 
están mirando, de la misma manera la preocupación de 
los gobiernos locales del Perú, de la región Apurímac, 
especialmente, es el cofinanciamiento de los proyectos, 
hemos conversado con las autoridades a nivel del minis-
terio de Lima, con muchas autoridades Alcaldes de Apu-
rímac, se ha comprometido a enviarnos financiamiento 
a las municipalidades con los proyectos que están sien-
do beneficiados a través de vivienda y otros sectores”, 
lamentablemente les deben 20 proyectos de 4 millo-
nes, que son 200 mil nuevos soles que la municipalidad 
jamás lo va a encontrar, quieren que los apoyen para 
poder contar con el  cofinanciamiento de los proyectos 
que iban hacer beneficiados. 

3. Finalmente felicitó y agradeció a los señores Congre-
sistas y pidió el retiro de los jaladores de las puertas de 
los ministerios. Expresó que como autoridades llegan a 
los Ministerios y les dicen “señor, yo te ayudo a conse-
guir tu financiamiento, pero la obra es para mí”, lo que 
debe cortarse. “Es así o no hermanos. Nosotros como 
autoridades llegamos al gobierno central y los jaladores 
en la puerta de los ministerios nos están esperando ya, 
y cuando sale un presupuesto, Alcalde ven por acá, eso 
que se corte señores autoridades, que más como au-
toridades estamos llanos a trabajar por nuestro pueblo 
Apurímac”.



Marcelo Quispe Pérez
Alcalde de la Municipalidad distrital de  San Jerónimo, 
provincia de Andahuaylas
Refirió que desde el momento en que asumió su ges-
tión, actualmente el expediente de  un proyecto piloto 
está ad portas de ser aprobado, por no más de ocho mi-
llones de nuevos soles, por tanto, ya tiene presupuesto 
disponible por parte del gobierno regional de 1 millón 
200 mil nuevos soles para electrificación, redes secun-
daria y primaria. 

San Jerónimo tiene una población de 22 mil habitantes, 
señor Congresista Jhon Reynaga, como autoridades les 
preocupa la población, el 93% sufren de desnutrición 
crónica, ¿cómo se puede desarrollar una educación de 
costa, una educación mejor, una educación que no se 
ajusta a nuestra población?, 

Agregó que todos quieren “que tomen en cuenta a to-
dos los funcionarios y trabajadores del INEI que tomen 
mucha prioridad, que no se dejen a 4 ó 5 kilómetros, 
sino que deje en la zona donde está nuestra población 
de extrema pobreza porque nosotros no podemos aten-
der con pocos recursos”, hay esa preocupación, que hay 
en cada comunidad, cada anexo”.

Es una preocupación, el cuello de botella que es el fa-
moso SNIP, lo que quieren cuando presentan sus pro-
yectos, “porque estamos pasando año tras año y quere-
mos saber si ejecutarán nuestro proyecto o no, porque 
estamos esperando cuatro o cinco años, nuestra pobla-
ción ya no nos cree, piensa que los estamos paseando, 
que no estamos haciendo gestión, por favor señores 
Congresistas al menos que se haga una modificación a 
este famoso SNIP, que no se pase año tras año, evalua-
ción, evaluación”. 

El programa de saneamiento rural solo considera a dos 
de las comunidades de San Jerónimo, se está condena-
do a uno de ellas; ojalá este año reciban el presupuesto 
para ejecutar este proyecto porque ya han armado con-
venio para una de las comunidades que es altoandina.

Plácido Onzueta Benites
Alcalde de la Municipalidad distrital de Pacucha, pro-
vincia de Andahuaylas
Agradeció en primer lugar la voluntad política del presi-
dente Ollanta Humala y del señor Ministro, igualmente 
al señor Marco Falconí, “sé que por él han pasado nues-
tros documentos, nos han priorizado este presupuesto 
tan importante para poder preservar el agua dulce de 
nuestra laguna Pacucha, con el cual estamos empezan-
do a trabajar, son 30 millones”. 

“Pacucha está muy agradecida, estamos muy contentos, 
por habernos visto con buenos ojos, al señor presidente 
Ollanta Humala, al señor Ministro, cuanto nos hubie-
se gustado que esté acá el Ministro para que observe 
los trabajos que estamos haciendo, los cuales estamos 
agradecidos en Apurímac, se está empezando a dar los 
presupuestos correspondientes, han sido muchos años 
olvidados por los gobiernos de turno, pero al menos 
sentimos sí, hay presencia de Estado, al menos nosotros 
como distritos sentimos eso, sé que hay proyectos por 
medio, estaremos trabajando”.

Apurímac necesita más, los Alcaldes estamos compro-
metidos, estamos detrás de nuestros proyectos, sé que 
el compromiso con nuestro pueblo es eso, de trabajar, 
le suplicaría a usted, señor arquitecto, Luis Tagle, a que 
nos ayude a trabajar el tema de los aranceles, muchos 
distritos tenemos problemas de aranceles, no hay ingre-
sos a las municipalidades, y si tienes es de diez soles dia-
rios, cinco soles diarios, así no podemos atender a los 
vecinos de la mejor manera, creo que falta ese trabajo, 
el mejoramiento de las viviendas rurales. 

Expresó que para él como para muchos Alcaldes esta 
forma de trabajar es nueva, cree que falta información, 
felicita y saluda “esta reunión en diferentes partes del 
país porque permite acercarnos y conversar directa-
mente de estas necesidades que tenemos”.

Expresó, además, que tienen problemas de titulación 
con Cofopri, que han titulado hasta el borde de la lagu-
na, no se tiene actualmente faja marginal de la laguna, 
lo que espera se corrija a fin de preservar de mejor 
manera el agua que tiene la laguna de Pacucha, por-
que ahora tienen el problema de la faja marginal con 
la laguna, no pueden trabajar porque hay un título, 
“es difícil trabajar si vamos entrar a la fuerza, tenemos 
una denuncia ahí, abuso de autoridad, vamos a dejar 
de ser autoridad en dos día, esperamos que Cofopri 
pueda ver con buenos ojos y haga un trabajo efectivo 
y si ha habido errores se pueda corregir, creo que es 
la institución correspondiente para que pueda corregir 
estos errores”. 

Esperan también que los 80 distritos de Apurímac sean 
considerados como distritos pobres, ya lo han solicita-
do en el Congreso de la República cuando les dieron la 
oportunidad de representar a los 300 distritos más po-
bres del país y expresaron a nombre de esos municipios 
que en Apurímac todos los distritos son pobres, no hay 
un distrito que esté fuera de la pobreza, esperan que se 
pueda considerar, ya que está en manos de los señores 
Congresistas.
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Pedro Mayhuiri Pacasi
Alcalde de la Municipalidad distrital de Huayana, provincia 
de Andahuaylas

En este momento voy a tomar partes importantes del 

distrito de Huayana. Huayana es un distrito pequeño que 

tiene un Foncomún de 28 mil nuevos soles, al año equiva-

les a 336 mil nuevos soles. Huayana carece de legalización 

como distrito, no tiene título de propiedad, así también 

muchos distritos en nuestra provincia Andahuaylas les 

falta legalización del título de propiedad, pero nada po-

demos hablar de titulación en el distrito Huayana, como 

puede titular Cofopri si antes no legaliza el documento al 

distrito, eso que tomen nota los funcionarios. 

Quiero tocar también que el 17 de enero, nosotros en 

el Palacio de Gobierno, con cinco ministros, en presencia 

del presidente del Consejo de ministros, el ministro de 

Vivienda y Construcción, quien nos prometió viabilizar la 

legalización de nuestros proyectos, cosa que hasta ahora 

no ha salido. 

Yo he dejado en el despacho del Presidente de la Repú-

blica los 17 proyectos que tiene el distrito de Huayana, a 

parte tengo 4 proyectos aprobados de Trabaja Perú y has-

ta ahora no sale ningún proyectos presupuestado. Como 

puedo yo gobernar al distrito de Huayana que solo tiene 

9

336 mil soles anuales para sus gastos. En eso tenemos 

que pensar señores funcionarios. 

También cuando vamos a Lima no nos atienden en prio-

ridad, un Alcalde como yo tengo que estar regresando 3 

ó 4 veces a Lima, sin respuesta positiva. Yo, por ejemplo, 

el día lunes voy a viajar para ver los proyectos que te-

nemos en el ministerio de vivienda, siquiera un proyec-

to para este distrito pobre, que realmente merece ese 

apoyo de nuestro gobierno central y nuestro gobierno 

regional. Las palabras del señor Alcalde provincial, Lic. 

Oscar Rojas, yo estoy de acuerdo con él, ha tomado un 

tema importante, la extrema pobreza de Huayana, que 

se encuentra en su mayoría países cooperantes, sino 

cómo estaría Huayana; por eso señores autoridades 

principales, en nombre de Huayana, voy a dejar una vez 

más mis copias de los proyectos y espero que este año 

2 ó 3 proyectos deben salir para este año para sustentar 

el pan de cada día de mi pueblo, la gente pobre nece-

sita trabajo, necesita apoyo. El Alcalde provincial tiene 

conocimiento de la construcción del puente Tala, que 

va a unir la provincia de Andahuaylas con la provincia 

de Sucre, eso que tomen en cuenta, a parte, también, 

las pistas y veredas de mi distrito, que están esperando 

y ya está aprobado y no tengo para aprobar expediente 

técnico.
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Félix Octavio Ludeña Chávez
Alcalde de la Municipalidad de  Cocharcas, provincia 
de Chincheros
Expresó lo siguiente: “que esta reunión sirva de me-
ditación para mucho Alcaldes que sí nos hemos pre-
ocupado por los temas de saneamiento, sin embargo 
por la misma política del mismo gobierno y funciona-
rios de otras instancias como Foniprel, que nosotros 
hemos participado en los dos últimos años, cosa que 
no hemos podido lograr con un proyecto conglomera-
do que tenía que solucionar el problema de mi distrito 
Cocharcas, que todavía su creación data del gobierno 
de Oscar R. Benavides, es el distrito más antiguo de 
Chincheros, sin embargo no tenemos un metro lineal 
de alcantarillado, no tenemos un metro cuadrado titu-
lado, inclusive nuestro patrimonio que tenemos de la 
Virgen de Cocharcas no tiene título de propiedad, así 
vuelvo a decir nos hemos cansado con Foniprel porque 
en el primer concurso nos observa, levantamos obser-
vaciones y continuamos, el segundo concurso más ob-
servaciones a cada perfil, ya no a una obra sino a tres, 
y jamás vamos a poder levantar las observaciones con 
estas circunstancias, por eso delante de los señores 
Congresistas les voy a decir que esta vez voy a confiar 
en el ministerio de Vivienda, porque veo que muchos 
Alcalde presentan sus proyectos y el ministerio sí da 
acceso de que levanten sus observaciones con sus pro-
yectistas, y es un medio accesible de que el ministerio 
de Vivienda sí da ese tipo de trato a los señores Alcal-
des, pero el Foniprel no es así y jamás nos volveremos 
a presentar a este tipo de instancias”. 

Cocharcas está considerado como patrimonio por su 
iglesia que está en proceso de restauración gracias al 
INC Cusco, sin embargo, necesitan el saneamiento bá-
sico del distrito de Cocharcas, porque todos los años 
se congregan miles de peregrinos nacionales e inter-
nacionales, lo que muchas veces trae mucho regocijo 
a la población pero también trae desastre porque se 
concentran más de 20 mil personas y nos dejan co-
sas que los animales pequeños por la contaminación 
desaparecen de Cocharcas. Por lo que solicitó ayuda 
a los señores Congresistas, porque van a entregar en 
el siguiente concurso su expediente técnico del pro-
yecto que va a solucionar el problema de este pueblo 
y quieren también que este acceso sea para todos los 
Alcaldes.

Terminó diciendo que el año pasado por los desastres 
ha tenido que reubicar a una población de más de 30 
familias; han presentado sus documentos a la región, 
a defensa civil, etc., pero hasta ahora esa población 
sigue en carpas, como municipio solo han coberturado 
parte de su techo y se ha reubicado en otro lugar, tam-
bién pido apoyo para esto.

Hercilio Ayquipa Hurtado
Alcalde de la Municipalidad distrital de Pacobamba, 
provincia de Andahuaylas
Refirió que Pacobamba colinda con la región Ayacucho 
y la región Cusco, donde está la famosa oreja del perro. 

Hasta ahora no cuenta con saneamiento básico, como ca-
pital del distrito tienen 29 comunidades que consumen 
agua entubada, carecen de colegios, puesto de salud, por 
lo que pide en forma especial al representante del Mi-
nistro de Vivienda, en nombre de su distrito Pacobamba, 
han enviado un proyecto de 4 comunidades, integral, por 
cerca de 9 millones de nuevos soles; solicito al Presidente 
de la Comisión de Vivienda que sean atendidos sus pedi-
dos, porque su distrito no cuenta con pistas ni veredas, 
no tienen parques, no tienen  saneamiento básico.

Gilberto Quispe Salas
Teniente Alcalde de la Municipalidad de Challhuahua-
cho, provincia de Cotabambas
Expresó haber viajado en carro 13 horas desde Challhu-
ahuacho, “pensando que este es el espacio, donde al me-
nos me haré escuchar y me haré sentir con mis autorida-
des para ver si algo se hace en Challhuahuacho”. 

Los pueblos de Apurímac tienen un solo problema, todos 
son hermanos y sus únicos problemas son el agua, des-
agüe, educación, salud. 

Si los Congresistas en algún momento quisieran ir “hay 
pueblos que están en primitivismo, entonces que vamos 
hablar de ellos, nada; por ello venimos acá, invitados por 
nuestras autoridades hacernos escuchar, hacernos sentir, 
en cuanto a las zonas rurales es eso”. 

En cuanto a las zonas urbanas como Challhuahuacho el 
poco desagüe y agua entubada que tienen ha colapsa-
do totalmente, en este momento Cofopri ha llegado y no 
ha solucionado nada, “tengo que ser tajante y decirle al 
señor representante de Cofopri que de una vez por to-
das dé las titulaciones, porque allá las casas son título de 
propiedad, todo mundo hace lo que le da la gana, más 
con la presencia de la empresa minera, tenemos una se-
rie de problemas y quién nos soluciona eso, quién nos 
va ayudar a poner agua y desagüe o nos va a solucionar 
el problema de las calles, pistas y veredas; por ello seño-
res autoridades, queremos que ustedes sean voces ante 
el gobierno central y los ministros que ahora no están 
presentes comuniquen que estos pueblos están pasan-
do una situación caótica, todos nuestros pueblos están 
en la extrema pobreza, los proyectos como dicen los se-
ñores Alcaldes, vamos una y otra vez a Lima, nuestros 
presupuestos no están para eso, sin embrago hacemos 
el sacrificio y no tenemos ninguna respuesta, ojalá que 
esto señores autoridades, señores Congresistas, nos es-
cuchen y sean portavoces para que estos pueblos salgan 
adelante y quizás también otra audiencia pública se haga 
donde están los débiles, donde están los pueblos pobres, 
de repente ya no será en Andahuaylas, porque no puede 
ser en Cotabambas, de repente en Grau, donde nosotros 
podamos ser escuchados de más cerca”.
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Víctor Merino Huaraca
Alcalde de la Municipalidad del Centro Poblado Menor 
de Huancabamba, distrito de Andahuaylas
Expresó que en las comunidades campesinas, como el 
centro poblado de Huancabamba, en esta jurisdicción 
existe una población de más de 10 mil habitantes que no 
tiene agua ni desagüe; “por eso, señores funcionarios del 
ministerio de vivienda, señores Congresistas, existe de-
masiada desnutrición, de cada 10 niños, solo uno estaría 
nutrido; por eso yo quiero pedir que haya intervención 
a las comunidades campesinas, a los centros poblados, 
porque nosotros somos olvidados completamente, olvi-
dados en salud, en agricultura, por ejemplo hay una obra 
que está olvidada por más de 30 años, iniciado, la irriga-

Máximo Medina Quispe
Alcalde de la Municipalidad del Centro Poblado de 
Huinchos-Pataccocha, distrito de Andahuaylas
Expresó que el Centro Poblado de Huinchos carece de sa-
neamiento básico; hace cuatro o siete años se habló 
de la ampliación electrificación Huinchos–Patacocha–
Julca–Auquimarca, pero no hay nada, parece que no 
hubiera presupuesto en Lima, este expediente es del 
Ministerio de Energía y Minas, para eso es Alcalde pro-
vincial para que ejecutar esa obra, no hará si no tiene 
mucho presupuesto, si no hay dinero, por lo que soli-
citó “que haya atención señores Congresistas, señores 
funcionarios”. 

Pidió a nombre de todo el valle que haya atención del 
programa Pensión 65. Señaló que es testigo que aquí en 
la plaza hay muchas madrecitas o padres de 65 años, que 
están buscando ser atendidos. 

La otra preocupación es que haya un incremento presu-
puestal directo para los centros poblados, “qué vamos 
hacer con 500 soles mensuales, eso es para pago de re-
gistro civil, nosotros también queremos hacer pequeñas 
obras pero no podemos tener mucho por Foncomún”.

Alejandro Entonado Quispe
Alcalde de la Municipalidad del Centro Poblado Menor 
Luis Pata Chillcaracra, distrito de Talavera
Refirió que su centro poblado tiene 4,500 habitantes, 
solo cuenta con agua entubada, no tienen desagüe, solo 
tienen silos secos, razón por lo que quieren todos los ha-
bitantes de los centros poblados que les pongan agua po-
table y desagüe; con el  Alcalde de Talavera están prepa-
rando un proyecto para saneamiento básico, por lo que 
ruega al señor Ministerio de Vivienda lo atienda. 

Los centros poblados cada año crecen, por lo que requie-
ren principalmente el saneamiento básico de sus pobla-
dos, a fin de combatir la desnutrición, que año a año au-
menta, lo que no quieren que siga afectando a sus niños.

Los centros poblados no cuentan con recursos del go-
bierno central, solo del provincial, distrital, “como una 
propina y con eso no podemos hacer nada”. Por lo que 
solicitó a los señores Congresistas que el presupuesto sea 
transferido en forma directa para la rehabilitación o Fon-
común, “en el año 2010 hemos presentado documento 
los centros poblados con el presidente de Huachipa, 
exíjanlo al gobierno central”.

ción Centrococha, no hay agua hasta el momento, año 
a año avanzan un kilómetro, dos kilómetros, ya en estos 
años se han olvidado, señores representantes del minis-
terio de vivienda, señores Congresistas, como es posible 
que salgamos a combatir la desnutrición, si hay en las co-
munidades, si hay en este valle mismo, el olvido de eso 
que es el alimento básico”. 

“Bien a dicho el Alcalde provincial”, no existe una planta 
de tratamiento de desagüe, ese es más grande problema 
que se tiene en Apurímac; por lo que reitera su pedido 
que las autoridades intervenga en las comunidades cam-
pesinas para que no sean olvidadas, porque de repente 
han llegado una vez.
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Lidivia Nahuis
Representante de Ocobamba, provincia de Cotabambas
Se dirigió al director del Ministerio de Vivienda (Tagle) 
para solicitarle que se haga un plan piloto del profesio-
nal experto en geología, el Perú es un país accidentado 
por naturaleza, “pero no esperemos a que se produzcan 
desastres, como con mis hermanos de Choquepuquio, 
ese mismo día también sucedió en Abancay, la capital 
de nuestra región, es lamentable lo que está sucediendo 
porque de repente es una falta de coordinación de traba-
jo con nuestros gobiernos regionales y nacionales”. Plan 
piloto con especialistas geólogos que evalúen que zonas 
son de peligro, para que como autoridades puedan saber 
donde reubicar a los pobladores. 

Refirió que cree que el problema de saneamiento básico 
está en alerta roja. 

Solicitó a los Congresistas representantes ante el go-
bierno nacional,”el distrito de Ocobamba esté integrado 
dentro del Vrae, lo cual, mientras esté integrado nuestro 
distrito no tendremos problemas ante nuestra sociedad, 
de nuestros hijos, es un peligro, bueno, a veces da miedo 
hablar la palabra narcotráfico, da miedo, es una pena que 
nosotros lo vivimos muy cercano”. 

Felicitó al jefe de Cofopri por los títulos que se han otor-
gado. Pero señaló que ha habido serias deficiencias al ti-
tular a personas que no son propietarios, “que por desti-
nos de la vida los verdaderos dueños se encuentran en la 
capital, entonces, se han dado con la sorpresa que sus te-
rrenos están bien titulados, lamentablemente, creo tam-
bién, nuestros Alcaldes en su momento han cometido 
ese error de dar esa constancia de propiedad sin las me-
didas correspondientes, sin los dueños correspondientes, 
por favor, nuestros hermanos de estas comunidades no 
tienen los recursos correspondientes para poder regula-
rizar como corresponde sus propiedades, porque uno lo 
que necesita es un asesor jurídico, otro, un ingeniero civil 
para que pueda hacer la delimitación de esa propiedad, 
por favor nuestros hermanos están de recursos bajos, por 
favor, al señor representante del ministerio de Vivienda, 
no nos pida un ingreso a nuestro municipio porque no-
sotros como autoridades estamos viendo como paliar las 
necesidades incluso pidiendo apoyo a diferentes ONGs”.

Eugenio Fausto Quispe Pérez
Alcalde de la Municipalidad distrital de Huancaray, 
provincia de Andahuaylas
Expresó que el distrito de Huancaray es extremadamente 
pobre, sus pobladores sufren de anemia el 57%, de des-
nutrición el 37%, para combatir y mejorar la calidad de 
vida de los pobladores las autoridades locales necesitan 
la intervención directa del Estado; tienen un río que la-
mentablemente la minería ubicada en  Huaracco Pata lo 
viene contaminando; no se puede vivir en este estado, 
“de que nuestros hermanos y hermanas sufren de en-

fermedades, a sus animales, a sus productos, y a la larga 
tenemos una vida corta”; sus desagües tienen 70 años 
de antigüedad, por lo que han hecho un expediente el 
año pasado, que para obtener el código SNIP, se han de-
morado varios meses, debido a observaciones tras obser-
vaciones, es cierto que hay plata, pero lamentablemente 
el gobierno no los deja respirar, hacer rápido las cosas, 
“recién hemos presentado nuestro expediente, pido que 
nos apoyen, que nos ayuden para la mejora de nuestro 
distrito y por ende también para Andahuaylas y apoyo 
también a la decisión vertidas a sus palabras del Alcalde 
provincial que en forma general ha mencionado las nece-
sidades más prioritarias”.

Pablo Sante Vega
Alcalde de la Municipalidad distrital de Huancarama, 
provincia de Andahuaylas
Expresó que hace dos años han sido identificados por el 
programa Pro Joven, que es un cofinanciamiento Perú-
España, once comunidades del distrito han sido benefi-
ciadas para hacer agua y desagüe, pero a la fecha a pesar 
de que han firmado el convenio no se han presentado 
quienes van hacer el estudio correspondiente. Solicitó a 
los Congresistas y a los representantes del ministerio de 
Vivienda que apoyen a estas once comunidades, que ne-
cesitan urgentemente agua y desagüe.

Pidió también un decreto de urgencia para apoyar a las 
comunidades que serán afectadas por la carretera, el tra-
mo siete, gracias al gobierno este tramo ya se iba a licitar 
pero se necesita un decreto de urgencia para que puedan 
contar con agua y desagüe, “porque doce comunidades 
que van hacer beneficiados con estas pistas y necesita-
mos mejorar su agua y desagüe en este tramo y quere-
mos un decreto de urgencia en el transcurso de la sema-
na quisiéramos visitar el ministerio de Vivienda”. 

En cuanto a Cofopri, es verdad que hay buenos títulos y la 
municipalidad de Huancarama de mi comunidad ha titu-
lado, pero han tenido ciertas dificultades, quisiera que en 
los demás distritos que se van a titular se alineen las vías 
o las calles, “en este distrito como si fuera una grada se 
han titulado y actualmente este Alcalde cuenta con siete 
denuncias por abuso de autoridad, por haber alineado 
algunas callecitas, a pesar que hemos querido solucionar 
económicamente pero igual los vecinos hacen sus denun-
cias, les pido, por favor, que en los siguientes hagamos 
con alineamiento de nuestras vías, no podemos permitir 
unas veredas chuecas que no va a tener de repente una 
estética, queremos que se mejore”; y, al mismo tiempo, 
pidió al ministerio de Vivienda que se dé una atención 
por margen o microcuencas o por distrito, que es lo que 
está ocurriendo, acabo de escuchar a un Alcalde que tie-
ne 108 perfiles, “cuánto gasta el Alcalde y nunca ha sido 
atendido, quisiéramos que salga por margen o micro-
cuenca para que la atención sea integral”.
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César Flores Hurtado
Alcalde de la municipalidad del Centro Poblado de 
Matapuquio, distrito de Kishuara, provincia de Abancay
Refirió que todos tienen la misma necesidad, el Alcalde 
de centro poblado tiene la voluntad de trabajar con las 
comunidades involucradas pero no tiene presupuesto 
para elaborar perfiles de expedientes. 

“Señores representantes, señores Congresistas, yo qui-
siera que tome este tema principal, mi pedido sería un 
presupuesto descentralizado, que sea directo a la muni-
cipalidad del centro poblado, ese es mi pedido, y de esa 
manera vamos apoyar a los Alcaldes distritales, de repen-
te mi distrito Kishuará está separado en dos niveles, alta 
y baja, de repente sale un proyecto solo para la capital 
y nuestras centros poblados están abandonados, señor 
Congresista, Ing. Jhon Reynaga, por favor ponga en su 
agenda que sea considerado ese presupuesto descentra-
lizado para las comunidades”.

Ireneo Solano Gutiérrez
Regidor de la Municipalidad distrital de San Antonio de 
Cachi, provincia de Andahuaylas
Agradeció al Congreso de la República por atenderlos 
mediante decreto suplementario 0009 con un monto de 
579 mil nuevos soles, con el cual están haciendo obras en 
beneficio de su distrito. Agradece al Ing. Richard Acosta 
Centeno, asesor del ministerio de Vivienda, quien en el 

mes de enero se ha hecho presente en su distrito ofre-
ciéndoles la construcción de una casa alojamiento deno-
minada “tambo”. 

En otros departamentos ya está funcionando los tambos, 
en esta oportunidad la municipalidad provincial de San 
Antonio de Cachi ha cumplido con los requisitos exigidos 
por el ingeniero Acosta. Por lo que de manera muy es-
pecial, pidió a los señores funcionarios del ministerio de 
Vivienda que los apoyen a canalizar sus pedidos, “si bien 
es cierto, para el 8 de junio es el aniversario del distrito 
de San Antonio de Cachi está confirmado la llegada de 
nuestro Presidente de la República, para lo cual también 
pido la presencia de los señores Congresistas, en especial 
al Congresista Jhon Reynaga y a los señores funcionarios 
del ministerio de Vivienda”. 

Solicitó que la construcción de tambos se dé en toda la 
región Apurímac “para que desde ahí los señores funcio-
narios del Congreso de la República puedan ver las múlti-
ples necesidades de los distritos”.

Pidió también con carácter de urgente la presencia de 
los funcionarios de Cofopri en San Antonio de Cachi, ya 
que el 99% de sus terrenos no están titulados. “Si bien 
es cierto señores autoridades, en cada distrito tenemos 
múltiples necesidades, pido también, yo sé que en cada 
distrito tenemos múltiples expedientes canalizados a di-
ferentes ministerios, pido, pues”.
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Edy Torre Taype
Representante de la municipalidad distrital de Tumay 
Huaraca, provincia de Andahuaylas
Refirió “que estamos en un mundo globalizado, mercanti-
lista y medio racista, así como han dicho los señores Alcal-
des, muchos han ido a las oficinas y se les cierra las puer-
tas, pero nosotros, de la municipalidad de Tumay Huaraca 
no nos quedamos con los brazos cruzados, siempre hemos 
tratado de cumplir, en ese sentido el 16 de este mes, agra-
decemos al ministerio de Vivienda porque hemos firmado 
un convenio para la ejecución del proyecto de desagüe”. 

“También en el despacho del Viceministro se encuentra 
un proyecto para pistas y veredas y esperamos ojalá nos 
puedan atender. Todos los pueblos Chancas somos gen-
te muy trabajadora y peleadora, en ese sentido seguire-
mos luchando para conseguir los proyectos para nues-
tros pueblos. Quiero aprovechar para solidarizarme con 
el Alcalde provincial de Andahuaylas y decirles, señores, 
que el proyecto de desagüe de Andahuaylas que se haga 
efectivo, el 90% de los estudiantes de secundaria de los 
distritos estudian en Andahuaylas y esos jóvenes viven 
acá, comen acá, y como  lo dijo el Alcalde provincial el río 
contaminado llega a las chacras y de ahí llega al merca-
do, y por otro lado me solidarizo con la municipalidad de 
Huayana para la construcción del puente en el río Chichi, 
que va a unir la provincia de Andahuaylas con la provincia 
de Sucre, que pertenece a Ayacucho”.

Epifanio Cuorisapra Quintana
Presidente de la unidad vecinal de Chumbibamba, 
distrito de Talavera, provincia de Andahuaylas
Expresó que están perjudicados totalmente, “cuando no 
hay lluvia no hay problema, pero ahora como estamos 
queremos que de una vez se agilice el proyecto que está 
en el ministerio de Vivienda, ahora dicen que está cam-
biando de unidad ejecutora, cuándo será, cuántos Alcal-
des distritales, provinciales han pasado, ahora más bien 
gracias al señor Oscar Rojas está haciendo algo, anterio-
res Alcaldes nos patearon”. 

Solicitó contar con agua potable, solo tienen agua en-
tubada desde hace años, no cuentan con reservorio de 
agua, el que tienen está por rebalsarse. La carretera ne-
cesita un cambio de asfalto.

José Osco Huarcaya
Comunidad de Cupisa, distrito de San Jerónimo, provincia 
de Andahuaylas
Agradeció que se tenga en mente el proyecto emblemático 
unión Chanca, por el que están batallando desde el 2008, 
pero hasta ahora no se visualiza, no pierden la esperan-
za de que este proyecto piloto se ejecute sí o sí, quieren 
agradecer al señor Alcalde provincial y al Alcalde distrital, 
al gobierno regional que también se suman a esta lucha; 
el proyecto emblemático en su primera etapa comprende 
más de 400 viviendas, que espera acoja a las comunidades 
cercanas no solo en viviendas, sino que comprende en for-
ma integral educación, salud, y otros servicios.

Refirió que si bien es cierto que en educación han tenido 
algunas falencias, ahora están firmando un convenio con 
una institución importante para que en educación sea 
piloto también de este centro; igualmente quieren que 
en el sector salud los consideren, por eso es que solici-
tan que se incorpore a este proyecto emblemático a los 
responsables de educación, a la ministra de Educación, 
al ministro de Salud y los otros sectores que también los 
deben apoyar, “por favor, nosotros no vamos a perder las 
esperanzas, el gobierno central, nuestro Presidente de la 
República tiene ese programa de inclusión social, por eso 
no perdemos la esperanza de que este proyecto se tiene 
que dar sí o sí”.

Irma Pabón Poma de Arone
Gobernadora del distrito de Pampachiri, provincia de 
Andahuaylas
Sugirió al señor Presidente Ollanta Humala, que su pre-
supuesto se dirija para comprar tractores, ahora que 
todas las autoridades se han abocado hablar de sanea-
miento básico, para que disminuya la desnutrición, “en 
mi pueblo se está detectando bastante desnutrición, hay 
tuberculosis, entonces cómo podemos superar eso, es 
importante los tractores que puede comprar y que dirija 
su presupuesto  a eso y nos entregue a cada pueblo para 
poder producir nuestros productos alimenticios y así de 
esa manera poder mejorar aprendizaje”. 

La meta del señor Presidente es calidad en la enseñanza, 
lo que no se puede lograr si es producto de la alimenta-
ción el aprendizaje, por lo que también se debe dar prio-
ridad a las irrigaciones, para mejorar también se puede 
mejorar la siembra, por lo que reitero  su pedido de trac-
tores para producir mejor, para mejorar la alimentación. 
“Ojalá ustedes sean los portavoces de todos estos hin-
capiés que las autoridades han pedido como clemencia, 
espero que no quede en nada, señores funcionarios y re-
presentantes del gobierno”.

Leonidas Garfias Puma
Representante del Centro Poblado de Chanta Umaca, 
distrito de Andarapa
Expresó que los hermanos del centro poblado Chanta 
Umaca se encuentran en extrema pobreza, no tienen des-
agüe ni agua potable; solo cuentan con agua entubada, 
pero ni un pozo se ha construido para obtener agua pota-
ble, aparte de ello se encuentran en estado de emergen-
cia, no tienen vías de comunicación por ambos distritos. 
Más de 1500 personas no pueden salir a Andahuaylas, lo 
que preocupa a la población, “¿cuál va hacer la carrete-
ra para conectar?, justamente antes de ayer he pedido 
al Alcalde provincial Catarpila para llegar más rápido, el 
municipio Andarapa quiere contribuir con combustible, 
maquinaria del distrito Andarapa se encuentra mal, por 
eso hermanos he solicitado al municipio provincial Catar-
pila”. Solicitó apoyo con combustible para la comunidad 
al Congresista Jhon Reynaga. “siquiera dos cilindros para 
esa carretera, esa población está olvidada”.
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César Medina
Vicepresidente del Frente de Defensa de la provincia de 
Chincheros
Agradeció al señor Presidente de la República por su polí-
tica de inclusión social porque los está beneficiando, pero 
expresó su extrañeza y descontento frente a la política de 
descentralización, como su nombre lo dice, su provincia 
no se beneficia con esta política de descentralización. 

Al referirse a Cofopri, dijo que gracias a un convenio sus-
crito entre la municipalidad provincial y Cofopri en el año 
2005 se hizo presente esta institución, pero solo ha avan-
zado en un 33% en lo que concierne a titulación, a pesar 
que cuentan con la presencia de la banca privada que les 
puede otorgar préstamos pero por la falta de titulación 
no pueden avanzar en este aspecto crediticio, por lo cual 
solicitó la descentralización de esa oficina y que se cree 
una en la provincia de Chincheros, ya que por lo gene-
ral se crean oficinas en los lugares que ya cuentan con el 
servicio, como es el caso de Andahuaylas, que ya cuenta 
con una oficina registral, registros públicos, sin embargo 
se crea otra oficina que se llama Cofopri, igualmente en 
Abancay, cumpliendo en ambas provincias similares acti-
vidades, en ese entender es necesario que puedan contar 
con una sede de Cofopri  en Chincheros.

Se refirió de la misma manera al saneamiento básico, 
cuentan con un valle grande y están considerados como 
una zona endémica, cada mes, cada año, crece la pobla-
ción de este valle y más del 50% de los pobladores está 
infectado con hepatitis B; “mensualmente, anualmente, 
mueren nuestros paisanos, sin embrago ningún sector 
nos está dando la atención correspondiente, por eso es 
necesario señor de este ministerio que nos atienda de 
una manera muy especial los proyectos que va a presen-
tar el señor Alcalde, referente al saneamiento, porque 
quizás esta población de aquí a 20 ó 30 años desaparezca 
con esta enfermedad”.

César Abel Ortega Toje
Presidente de la comisión de regantes de la margen 
derecha del río Chumbao
Recordar con el tema del saneamiento ambiental, hay un 

compromiso formal hecho entre el Alcalde provincial de 
Andahuaylas, el Presidente de la República, con el tema 
del saneamiento y solamente a los representantes del 
ministerio de vivienda que se cumpla ese pedido. 

Expresó que para salir del margen del tema, han escu-
chado al representante del gobierno que hay quejas de 
los pobladores de Huancaray, Turpo, sector contaminado 
por la minería. Espera que se dé cumplimiento al com-
promiso que se hizo el año pasado cuando la población 
se levantó, en el que estuvo el señor Congresista Jhon Re-
ynaga al frente de la población, para que la minería for-
mal e informal desaparezca de la provincia de Chinchero.

El gobierno ha sacado los decretos de urgencia 1105 y 
1106, dónde, en la provincia de Andahuaylas y Chinche-
ros, “con solo hacer una declaración simple, común y co-
rriente ellos van entrar a la explotación minera, entonces, 
señor, mientras nosotros trabajamos y estamos pensan-
do en saneamiento, en la alimentación, la gran minería 
camuflada está encimándonos, entonces ¿qué quiere el 
gobierno?, llevarnos a un conflicto, por favor, que esto 
se ponga en conocimiento que Andahuaylas y Chincheros 
está rotundamente negando a la minería en su totalidad”.

Glicerio Quispe Huamán
Presidente de la Unidad Vecinal de Cruz Pata, provincia 
de Andahuaylas
Expresó que tiene un expediente técnico de mejoramien-
to de agua potable a nivel de la unidad vecinal de Cruz 
Pata y que requiere pistas y veredas entre los jirones y 
avenidas de  Abancay y Resurrección. Es cierto, “allá en 
las puertas del Congreso en Lima, mucha burocracia nos 
hacen”, ha hablado con los Congresistas César Zumaeta, 
Velásquez Quesquén, se ha encontrado con el señor An-
drés. Conoce cómo son las trabas.

Su pedido es que se haga realidad, tiene el perfil viable, 
esto es para el señor representante de Abancay, del se-
ñor Elías Segovia, tiene el perfil viable de la carretera de 
Cruz Pata-Sabancaya-Achanchi hacia el centro arqueoló-
gico de Achanchi, con código de SNIP 175552 y 173728, 
espera que los representantes del gobierno regional de 
Abancay lo escuchen. 
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En la Plaza de Armas de Andahuaylas se realizó la Feria de la Vivienda, que contó con stands del Fondo Mivivienda y 
Cofopri, que brindaron información sobre subsidios otorgados por el gobierno para acceder a viviendas dignas, los trá-
mites para obtener el título de propiedad, la forma de acceder a los programas para la construcción de pistas, veredas, 
muros de contención y parques.

Feria de la Vivienda
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